

## Presentación Número Especial

# Nuevos paradigmas de políticas públicas: Hacia métodos alternativos en el análisis y tratamiento de problemas complejos

García Guzmán, Maximiliano (coordinador de número)

*Facultad de Ciencias Políticas y Sociales.*

*Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), México*

✉ maximiliano\_unam@yahoo.com.mx

ORCID ID: [0000-0003-2029-7262](https://orcid.org/0000-0003-2029-7262)

La acción de gobierno es un elemento clave en y para el desarrollo de la vida colectiva, pues es a través de las instituciones públicas que se entrelazan un sin fin de interacciones entre los individuos y las organizaciones que, de otro modo, correrían el riesgo de ser poco funcionales e incluso conflictivas. De hecho, uno de sus valores fundamentales es reducir la posibilidad de confrontación y en su caso, administrar o resolver las problemáticas que surgen de la convivencia entre actores, grupos y sectores.

En ese marco, uno de los instrumentos más acabados que se han desarrollado para dotar de esa funcionalidad a las instituciones son las políticas públicas, las cuales constituyen respuestas de gobierno a problemas públicos bajo la lógica del acuerdo democrático, la evidencia científica y el uso estratégico de los recursos limitados, haciendo posible que el cúmulo de necesidades colectivas pueda ser abordado de una manera más inteligente en un contexto permeado por la incertidumbre, las restricciones y los bríos ciudadanos.

Ese mérito que hoy en día le reconocemos a las políticas se ha construido a partir de los esfuerzos teóricos e institucionales que durante décadas se han desplegado por entender, analizar y realizar cada vez mejor las acciones de gobierno, y una de las herramientas que ha engrazado de manera destacada esas aspiraciones es lo que denominamos como ciclo de políticas, el cual representa un planteamiento metodológico simplificado sobre el proceso de gobierno, es decir, mediante diferentes etapas muestra, explica y aplica métodos que permiten definir un problema público, diseñarle una solución, ejecutarla y valorar lo obtenido o lo logrado.

En ese sentido, el ciclo ha permitido un mejor entendimiento de la acción de gobierno y ha favorecido orientar a las estructuras institucionales a un patrón de conducta más horizontal en su relación con la ciudadanía y el conocimiento científico. Sin embargo, aun con todas esas virtudes enunciadas y sin regatear ningún logro suyo, no puede perderse de vista que éste consiste en una visión metodológica de apoyo, es decir, no sustituye a la realidad ni mucho menos agota la complejidad de la acción pública, lo que lleva a sugerir que dadas las múltiples dimensiones que hoy en día se le reconocen a los problemas

públicos, esta herramienta requiere de una profunda revisión, actualización y, de ser el caso, replanteamiento.

Esta condición es precisamente el punto de partida de este número de la Revista, pues tiene por objeto analizar los límites de la funcionalidad actual del ciclo de políticas como herramienta metodológica, para sugerir nuevas formas de abordaje de la complejidad de la acción pública, tales como el problema de la interconectividad o entrelazamiento.

En ese sentido, los artículos que aquí se incluyen se orientan a contribuir a un renovado panorama de la acción de gobierno a partir de discusiones en las que distintos especialistas explican y analizan nuevos derroteros teóricos, conceptuales y metodológicos que pueden fortalecer el perfil del análisis de políticas bajo la lógica del diálogo entre saberes, pues es a través de él como se reconoce y aborda la complejidad de los problemas públicos y, por tanto, se favorecen soluciones en el mismo tenor, es decir, transversales, integrales e interconectadas.

En su conjunto, este ejercicio de repensamiento colectivo de las políticas públicas propone el conocimiento y comprensión en un sentido amplio de su estructura y funcionamiento, por lo que buena parte de la línea argumental que vincula a los distintos artículos se refiere a que la actuación y el estudio del gobierno no se limitan a cuestiones instrumentales o de procedimiento; por el contrario, se sitúan en un nivel que puede fortalecer sus referentes teóricos y empíricos, como es, entre otros, el proceso de elaboración, ejecución y evaluación de las políticas.

Finalmente, antes de dar paso al número, es importante hacer mención que los textos que lo integran constituyen productos centrales del Proyecto de Investigación PAPIIT IN307919 "Teorías actuales y enfoques alternativos de las políticas públicas en México", el cual es un espacio que ha permitido conjuntar voces académicas expertas en el tratamiento de sus objetos de estudio. Una mayoría de estos trabajos en sus versiones preliminares fueron presentados dentro de la *I Semana Virtual GIGAPP* organizada en septiembre de 2021 por la red del Grupo de Investigación en Gobierno y Políticas Públicas.

Por lo anterior, se expresa un reconocimiento a las autoras y autores que contribuyeron con sus ideas a la formación de este número, a nuestros colegas investigadores brasileños por su aporte en el marco del IAD, y también se brinda un agradecimiento especial a todo el equipo editorial del GIGAPP, que participó de manera comprometida en la conformación y puesta a punto de este número especial.

Asimismo, debe reconocerse ampliamente el apoyo de la Universidad Nacional Autónoma de México, en particular de su Dirección General de Asuntos del Personal Académico, no sólo por el financiamiento otorgado para la realización de estas investigaciones, sino por su compromiso inquebrantable con el avance del conocimiento que se produce en nuestro país. 

Ciudad de México, diciembre 2021.